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  以下是商务及经济发展局局长苏锦梁今日（十月二十二日）在立法会出席行

政长官答问会后就内地旅客死亡事件与传媒谈话的内容： 
 
商务及经济发展局局长：首先，我希望再一次代表特区政府向苗先生（死者）的

家人致以深切的慰问。特区政府非常重视今次事件，并且正在做多方面的工作。

我们的同事和旅议会（香港旅游业议会）将会在今天协助苗先生的家属进行遗体

认领手续。视乎家属的要求，我们和旅议会都会尽量配合有关工作和提供一切所

需的适当协助。 
 
  此外，警方现正全力调查事件。政府亦已要求旅议会全速进行调查，务求尽

快查明事件有否涉及违反旅议会规则的情况。据我们了解，深圳有关单位亦将会

彻底调查内地是否有人违法违规，希望能做到双方互相配合有关调查。 
 
  至於零负团费方面，政府及旅议会一直关注，并会与国家旅游局保持紧密的

沟通和联系。事实上，旅议会一直努力实施为打击零负团费而设的十项措施，亦

已惩处不少有关的个案。今次发生这件不幸的事件，政府和旅议会会再看一看在

现行国家旅游法和已经推行的十项措施的框架上，继续与内地有关机构商讨加强

打击零负团费的措施。 
 
记者：有关「影子团友」方面，局方之前有没有听闻业界（提及）这件事，会如

何处理？之前导游那边一直说了很久旅监局的成立，但现在仍未有时间表？ 
 
商务及经济发展局局长：或者我先回答你第一个问题。我们一直和旅游业议会对

於零负团费方面，在不同的情况下有不同措施。其实大家都留意到我们的十项措

施内，包括旅议会的成员要（在有需要时向旅议会）提供他们与内地组团社的合

同内容，当中亦清楚提到内地旅客来到香港的合同内容，包括地接社不可以低於

接待服务成本的价格向内地组团社报价并且承接旅行团，所以我相信旅议会会循

着这些规则的方向探讨，取得这些合同与当事机构（了解）为什么会出现这些零

负团费，以及地接社是否以低於承接服务的成本去接待。这些都需要时间去调

查，我们亦已要求旅议会全速、更快地调查，对公众有一个交代。 
 
记者：……会不会多做一些措施，防止这些事情在未来发生？ 
 
商务及经济发展局局长：首先我希望代表特区政府再一次向苗先生的家人致以深

切慰问。特区政府非常重视这件事件，我们正在做多方面的工作。政府跟旅议会

今天将会接触苗先生的家人，进行遗体认领的手续。还有我们按照苗先生家人的



意愿，我们会提供适切的帮助。我们也知道现在有这些情况的发生，我们要进一

步看看我们在国家旅游法，跟香港旅议会实行的措施去打击零负团费的问题，我

们加强这方面的工作。警方现在正全面去调查有关的事件，我们也要求旅议会在

它的实行措施里面调查，看看我们当中有没有人和团体，违反现在实行的措施，

我们会尽快进行调查的工作，看看是不是有违规的情况。 
 
记者：（成立）旅监局方面有没有时间表？现在由於什么原因停滞不前？ 
 
商务及经济发展局局长：刚才行政长官在答问大会已经提过，关於草拟成立旅监

局（旅游业监管局）的工作非常复杂，因为这是取代现行《旅行代理商条例》的

有关手续。大家看到以往政府有些建议，例如旅监局的保证金和旅议会的角色，

在业界亦有意见，旅议会内部亦开会通过一些方案，对於进行有关（法例）的起

草有些复杂性。我相信我们会继续积极全速与律政司方面进行起草的工作，起草

是比较复杂的，我们希望快些完成有关工作。其实旅监局的成立当然是政府已经

公布的做法，但是最重要的是现在我们对付零负团费方面的措施如何执行，以及

是否需要加强这方面的其他措施，这些是我们现在探讨的方案。多谢大家。 
 
（请同时参阅谈话内容的英文部分。） 
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